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спублику Коми, Архангельскую область и 
ряд других областей России.

Немаловажным является и продолжение 
работы в области профессиональной ориен-
тации школьников. Повышению у учащихся 
интереса к географической науке должно 
способствовать развитию олимпиадного дви-
жения. Так, в 2009 г. факультетом географии 
при активном участии кафедры совместно 
с Арктическим и Антарктическим научно-
исследовательским институтом, а также с 
Российским государственным гидрометеоро-
логическим университетом была организова-
на школьная олимпиада «Лицом к Северу», 
посвященная итогам Международного по-
лярного года 2007—2008 гг. Помимо этого, в 
рамках данного мероприятия была подготов-
лена научно-популярная книга «Арктика — 
известная и неизвестная», адресованная 
школьникам среднего, старшего школьного 
возраста и студентам младших курсов вузов. В 
ней представлены большое количество фото-
иллюстраций, включая авторские фотографии 
из архива Арктического и Антарктического 
научно-исследовательского института, новые 
научные данные, полученные отечественными 
и зарубежными полярными исследователями 

за последние годы. Выход книги планируется 
в первой половине 2010 г.

Важной задачей, в том числе и для со-
трудников кафедры, является представле-
ние результатов своей научной и научно-
педагогической деятельности на различно-
го уровня научных симпозиумах, семинарах 
и конференциях, публикаций научных ста-
тей и разработок в ведущих отечественных 
и зарубежных реферируемых изданий. Так, 
преподаватели кафедры в прошедшем году 
командировались и выступали с докладами 
на конференциях в Новосибирске, Минске, 
Москве и других городах России и зарубе-
жья. Результаты их научной работы были 
опубликованы в целом ряде отечественных 
и зарубежных изданиях, в том числе и рефе-
рируемых.

Подводя итог, следует отметить, что уже се-
годня научно-исследовательская деятельность 
в Герценовском университете находится на 
высоком уровне, что создает предпосылки 
для ее дальнейшего успешного развития, 
поэтому мы считаем, что следует одобрить 
результаты научно-исследовательской дея-
тельности РГПУ им. А. И. Герцена в 2009 г. 
и пожелать всем нам дальнейших успехов!

В. Н. Пак,
заведующий кафедрой физической и аналитической химии

ОБ УСЛОВИЯХ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОЙ РАБОТЫ

Исследования кафедры физической и 
аналитической химии планируются и вы-
полняются в рамках основного научного на-
правления № 17 «Физическая химия конден-
сированных сред и их поверхностей». Содер-
жание проводимых исследований отвечает 
основным позициям перечня «Приоритет-
ные направления науки и техники и критиче-
ские технологии федерального уровня».

Так сложилось, что достаточно давно зна-
чительные усилия нашего небольшого коллек-
тива были сосредоточены на решении задач 
нанохимического материаловедения, разра-
ботке методов синтеза новых нанообъектов 
и исследовании размерных особенностей их 

структуры и физико-химического поведения. 
Описанием полученных в этом направлении 
результатов я не имею права утомлять совет, 
но смею утверждать, что среди них есть зна-
чительные.

В связи с этим мы с удовлетворением от-
мечаем заботливый и демократичный стиль 
руководства, избранный нашей администра-
цией, деловое и исключительно доброжела-
тельное взаимодействие с персоналом НИЧ, 
отделов аспирантуры и диссертационных 
советов. Такие отношения обязывают и дают 
лишь положительные импульсы.

Мы благодарны руководству за материальную 
поддержку химической науки. В последние годы 
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она ярко проявляется в том, что в непростое 
кризисное время мы получаем современное 
весьма дорогое оборудование, последователь-
но обновляются лаборатории 13-го корпуса, 
приобретают должный вид учебные помеще-
ния. От этих вложений, конечно же, ожидает-
ся отдача, и мы это хорошо осознаем. Вместе с 
тем химики до сих пор не подводили универ-
ситет, а появление новых исследовательских 
возможностей и условий работы умножают 
наши усилия.

В составе кафедры физической и аналити-
ческой химии 6 штатных преподавателей. При 
этом осуществляется научное руководство 
6 аспирантами, 14 магистрантами и 16 диплом-
никами. Количество подопечных, пожалуй, 
чрезмерно, но таково сложившееся положение. 
В целом, следует признаться, оно, конечно, не 
способствует повышению качества выполняе-
мых работ. Мы сетуем, но в целом справляемся. 
Во всяком случае, как аспиранты, так и наибо-
лее склонные к исследовательской работе сту-
денты, имеют достаточные возможности для 
научного роста и выполнения квалификацион-
ных работ высокого уровня. И это совсем не 
мало с учетом того, что химия — наука в осно-
ве своей экспериментальная и требующая вы-
соких затрат.

Интенсивность научных исследований 
определяет рост кадрового потенциала. С этой 
трибуны мне особенно приятно сообщить, 
что в течение года преподавателями нашего 
малочисленного коллектива защищены 3 док-
торские диссертации, причем две из них — 
в сторонних советах. Полагаю, что это можно 
рассматривать в качестве дополнительного 
свидетельства высокого уровня выполняемых 
исследований и научного статуса кафедры.

Еще несколько слов относительно эф-
фективности научного труда и способах его 
оценки. Так сложилось, что мы занимаемся 
наукой, красиво называемой академиче-
ской, и лишь в редких случаях приближаем-
ся к тому, что утилитарно полезно, то есть 
может быть взято и непосредственно ис-
пользовано. Таким образом, наш основной 
продукт — научные статьи. Однако сегод-
ня именно они — а главное, их качество — 

становятся значимым фактором действия, 
работающим на уровень университетского 
рейтинга в России и за рубежом. По опыту 
работы в экспертных комиссиях и диссерта-
ционных советах я вижу, что основная часть 
печатной продукции имеет почти или цели-
ком местный характер. Не отрицая необхо-
димость таких материалов для аттестации и 
обеспечения учебного процесса, я говорю 
о том, что присутствующие здесь и без меня 
знают, — истинный научный рейтинг пре-
подавателя, кафедры, факультета, универси-
тета определяется качеством тех изданий, 
что известны и используются за пределами 
университета и переведены в других стра-
нах. То же следует сказать и о публикациях в 
научной периодике.

Публикации в журналах, выпускаемых 
под эгидой Российской академии наук, ра-
ботают на наш престиж, способствуют 
повышению индекса цитирования, пере-
водятся на английский язык и распростра-
няются международными издательскими 
корпорациями, присутствуют в основных 
поисковых интернет-системах, наконец, ав-
томатически регистрируются в них на имя 
автора, при этом пропадает необходимость 
в утомительном составлении собственного 
списка трудов. Мы гордимся, когда наши пу-
бликации с маркой РГПУ им. А. И. Герцена 
появляются в престижных международных 
журналах. Их немного, но должно быть и 
будет больше. В этих случаях ведется еще бо-
лее жесткий отбор статей, как правило, не-
сколькими независимыми и авторитетными 
рецензентами. Зато и широкое международ-
ное цитирование опубликованной работы, 
как правило, практически обеспечено. По-
лагаю, что в ближайшем будущем рейтинг 
научных публикаций при оценке научно-
исследовательской работы и ее состояния 
в университете в целом — станет важным 
показателем качества и эффективности. По-
стоянное присутствие в российском и ми-
ровом научном пространстве необходимо и 
неизбежно в связи с нашими оправданно че-
столюбивыми планами закрепления в числе 
ведущих университетов страны.


